



# Columnas ESTATALES

28 de noviembre 2024

## SE COMENTA

**Que** ahora que parece abrirse la posibilidad, a la presidenta de la **Comisión de Derechos Humanos** del Estado de México, **Myrna García**, le ha surgido el interés por ser **ministra** en la **Suprema Corte de Justicia de la Nación**. A juicio de los legisladores y, en su caso, del voto popular, quedará si ha cumplido cabalmente en la actual responsabilidad.

El tema no deja de llamar la atención porque fue designada durante la anterior administración, de corte **priista**, y ahora pretende asegurar una nueva chamba con cargo al **erario** en la **4T**, que plantea claramente una línea de austeridad, cuestión que a ella no parece entusiasmarle especialmente.

**Que** ayer llamó la atención la identidad del abogado defensor de la alcaldesa de **Amanalco de Becerra**, María Elena "N", detenida en el operativo Enjambre, acusada de ordenar el **asesinato** de dos personas: resulta que la ex edil es asesorada legalmente por el jurista **Alexander Becerril**. Y es que el mediático abogado también representa actualmente a Óscar "N", señalado como líder de la **Familia Michoacana** en el Valle de Toluca

**Que** ocupación no le falta, porque de igual forma ha defendido al ex alcalde de Toluca, **Raymundo Martínez Carbajal**, por secuestro exprés; a acusados en los casos de la tentativa de homicidio a tres coreanos en el **Valle de Toluca** y representó a algunos imputados por el homicidio del **Notario Luis Miranda**, en la capital mexiquense.

**Que** el **secretario del Trabajo, Norberto Morales Poblete**, está bien enfocado en los programas estatales para los mexiquenses. Recientemente detalló que esta semana se darán a conocer las listas de beneficiarios para el autoempleo, en el que entregarán **mil 600** apoyos en diversas zonas del **Estado de México, como Nezahualcóyotl, Naucalpan, Ecatepec, Toluca, Tenango del Valle, Tenancingo y Tejupilco, entre muchos otros.**

Luego de que los beneficiarios se capaciten en el **ICATI** sobre el manejo de la maquinaria o el equipo que se entregue, en los primeros días del próximo año recibirán los paquetes. Cabe recordar que **Chalco** será uno de los sitios donde se pondrá especial atención luego de las afectaciones que dejó la temporada de lluvias. —

## EN LOS PASILLOS

### SIGUEN LA LABOR

**Cuentan** que no obstante se inició con el **programa** de apoyo a **damnificados** de las colonias Culturas de México y Jacalones, en **Chalco**, el **proceso** para regresar a la **vida normal** ha sido complicado y a tres meses de las **inundaciones**, aún se continúa con trabajos de **desinfección** y limpieza en hogares. A los cerca de **2 mil afectados**, el gobierno de **Delfina Gómez Álvarez**, les entrega colchones, lavadoras, refrigeradores y licuadoras, entre otros enseres.

### INCONTROLABLES

**Comentan** que justo en la **franja vial** entre Metepec y Toluca, media **docena** de elementos de **vialidad** de la capital mexiquense, se dedican a **extorsionar** automovilistas. Detienen su circulación con el argumento de **placas vencidas**, aun cuando no lo estén, pero a la mera **hora** terminan por hacer un **concurso** de **infracciones**.

### PLAGA DE HENO

**Dicen** que **personal** de Medio Ambiente del **municipio** de Teotihuacán y de la Secretaría del Medio Ambiente estatal, realizaron **recorridos** de evaluación para la erradicación de la **plaga** el heno, que ha invadido un gran número de **árboles** y **plantas** de **nopal** en la zona. Los puntos donde se detectó este **problema**, son la **zona militar** y la zona arqueológica.

### CERO SEGURIDAD

**Aseguran** que en municipios del norte mexiquense, como es el **caso** de **Ixtlahuaca**, los habitantes se han cansado de denunciar ante las **autoridades** locales la circulación de camionetas con **vidrios polarizados** y hombres con armas de **alto calibre**. Hay versiones que cuentan al menos cuatro jóvenes han sido **levantadas** durante los dos últimos meses. ¿La respuesta? **Silencio total**.



# LA MAQUINITA

## Dinero extra para tapar baches

:::: El titular de la Junta Local de Caminos, **Ariel Juárez** pidió un poco de dinero para hacerse cargo



ESPECIAL

Ariel Juárez

de los baches en las carreteras, si bien algunos forman parte del "Bachetón" que anunció la presidenta **Claudia Sheinbaum**. Para hacerse cargo de este problema en el asfalto solicitó la adquisición de 15 pick up, ocho sedanes y dos retroexcavadoras, seis compactadoras doble rodillo y más equipos. No es menor el problema que tiene

el Estado de México si de baches se trata, pero si es necesario invertir tanto en esta maquinaria o bien podrían repensarlo, pues el objetivo es el ahorro en el presupuesto.

## Pide PRI exención de pago de predial a adultos mayores

:::: La presidenta del Comité Directivo Estatal del PRI, **Ana Lilia Herrera Anzaldo**, señaló que su



ESPECIAL

Ana Lilia Herrera

partido insistirá en la derogación o desaparición del impuesto sobre tenencia vehicular, propuesta a la que ahora agregaron la exención del pago del impuesto predial a personas mayores de 65 años. Ambas iniciativas ya fueron presentadas en el pleno de la LXII Legislatura y en este momento son analizadas en comisiones. Dice Ana Lilia que en el tema de la tenencia,

no significaría una pérdida importante de recursos para el gobierno estatal. Señaló que en la entidad habitan más de un millón de personas adultas mayores que serían los directamente beneficiados con la exención del pago del impuesto predial.

## Renunciaron Martha Guerrero y Nazario Gutiérrez

:::: **Martha Guerrero** y **Nazario Gutiérrez**, quienes a partir del primero de enero de 2025



ESPECIAL

Martha Guerrero

asumirán el cargo como presidentes municipales de La Paz y Texcoco, respectivamente, ayer presentaron su renuncia a la presidencia y la secretaría general del Comité Estatal de Morena, partido que el próximo sábado elegirá a quienes integrarán el Comité. De acuerdo con el senador **Higinio Martínez**, la elección estará organizada y coordinada por la dirigencia nacional,

así que no habrá manera de que alguno de los interesados le meta mano.



## EL INSURGENTE

### Se aparecen los demonios en Tenancingo

:::: A **Héctor Gordillo**, (PRI), presidente municipal de Tenancingo parece que se le aparecieron todos los demonios juntos, cuando en un operativo de la Secretaría de Seguridad estatal y de la Policía municipal fueron detenidas cinco personas, al ser señaladas por productores de flor de la región como integrantes de la Familia Michoacana y quienes se dedicaban a la extorsión. Vecinos de Santa Ana Ixtlahuatzingo desde la tarde del martes cerraron los principales accesos a la cabecera municipal durante más de 24 horas, hasta que **Orlando, Faustino, Rogelio, Humberto y Germán**, integrantes del comisariado ejidal de Santa Ana, fueron puestos en libertad.



ESPECIAL

Héctor Gordillo

### Neza ahorra 50% en pago a CFE

:::: El presidente municipal de Nezahualcóyotl, **Adolfo Cerqueda Rebollo** (Morena), se puso listo y aprovechó la excelente relación que guarda con la gobernadora **Delfina Gómez Álvarez** para solucionar un problema que venía arrastrando el gobierno local desde hace varias administraciones, con relación a un adeudo que mantenían con la Comisión Federal de Electricidad. El alcalde logró que la deuda de 214 millones de pesos se redujera a 107 millones, es decir, al 50%, una situación que le dará respiro en estos momentos en los que cualquier ahorro que hagan los alcaldes será bueno, sobre todo tomando en cuenta que, en el caso de Cerqueda, seguirá gobernando el municipio mexiquense por tres años más.



ESPECIAL

Adolfo Cerqueda

### No hay agua en Atizapán

:::: Tiene razón en estar angustiado el presidente municipal de Atizapán de Zaragoza, **Pedro Rodríguez Villegas** (PAN), por la falta de agua que enfrenta el municipio, ya que de mil 600 litros por segundo que recibía en años anteriores, la dotación de la Comisión de Agua del Estado de México llegó a reducir hasta 270 litros por segundo y en este momento recibe 450 litros, cantidad mínima en comparación. Dice que las presa que surten al Sistema Cutzamala ya mejoraron su almacenamiento, por lo que sería justo que la Comisión de Agua del Estado de México le aumentara a la demarcación la cantidad que le entrega, sobre todo porque esta situación afecta principalmente a las colonias populares de Atizapán..



REBECA JIMÉNEZ

Pedro Rodríguez

## LA EDITORIAL

“ La gobernadora Delfina Gómez está enfrentando el problema de la inseguridad en el Estado de México con operativos como Enjambre, enfocados en depurar las corporaciones policiacas y combatir la corrupción.

La reciente detención de dos policías en Ecatepec, acusados de homicidio, demuestra su compromiso por actuar contra quienes abusan de su autoridad.

Este esfuerzo, aunque necesario y contundente, debe complementarse con medidas que refuercen la confianza ciudadana, como mayor transparencia y la profesionalización ética de los cuerpos de seguridad. Si estas acciones se consolidan como parte de una estrategia integral, pueden marcar un cambio significativo en la seguridad del estado.





## DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- ♦ La despenalización del aborto y la libertad que dio Elías Rescala a los legisladores de su partido para definir su voto.
- ♦ Los priistas que se abstuvieron y el hecho de no votar bajo un interés personal.
- ♦ La indicación desde el PRI estatal y nacional fue clara. Votar a favor. Pero al parecer en el PRI se acabó eso de ser institucionales y menos con temas delicados.
- ♦ Cómo mencionamos ayer, a Paco Vázquez no le importaron las formas, impuso la mayoría y ya. Lo de menos fue el proceso legislativo.
- ♦ Comentario del día: Conferencia de Prensa del PRI en Naucalpan. Asisten diputados, así como las principales operadoras del terrible fracaso priista. Ana Lilia Herrera y Cristina Ruiz.
- ♦ Pregunta del día: ¿Qué tan confiable puede ser el ranking de alcaldes de Statical Research Corporation si colocan a Angélica Moya en el quinto lugar?

**AYER COMENTAMOS LA** división que provocó en la Legislatura mexiquense la aprobación de la despenalización del aborto.

Morena, el Verde y el PRI, los partidos que en las formas provocaron especulaciones de todo tipo.

En Morena a Paco Vázquez, una de sus diputadas no vota a favor de la iniciativa.

En el Verde, el porrista, José Couttolenc se olvida que es aliado del oficialismo y su fracción tampoco vota a favor.

En el PRI también se observó un voto dividido. Preguntamos si el coordinador Elías Rescala había dado libertad a sus compañeros al momento de votar o simplemente lo ignoraron y cada uno hizo lo que mejor le pareció.

La situación en el tricolor no es sencilla, el líder de la fracción se encuentra alejado, sobre todo de la dirigencia estatal, con todo y que asistió a la conferencia de prensa convocada por Ana Lilia Herrera en Naucalpan.

Ha trascendido que la instrucción desde el tricolor nacional era que aprobaran la iniciativa, en una orden como muchas otras que se habían acatado sin tomar en consideración si era lo mejor para cada uno de los legisladores.

Ahora la situación cambió, Elías Rescala ya no es el corteo oficial de la orden suprema. Ya no está Alfredo del Mazo para respaldar sus soberbias y actitudes que molestaban.

En esta ocasión, en especial con el tema de la despenalización del aborto fue más cauto, no todos los legisladores estaban de acuerdo en votar a favor. Claramente tendría problemas serios y se le podría descomponer, aún más, el ambiente en su reducida fracción.

Así que la decisión fue, darle libertad a los diputados priistas de votar de acuerdo a los intereses de su región o sus representados.

De todas formas, como también lo mencionamos, su voto no cambiaría el resultado final, sólo era cuestión de formas y así aunque al exterior parecía que se habían sublevado en contra de Elías Rescala, resulta que les dio libertad.

En el tema relacionado a las formas, como lo mencionamos ayer, a Paco Vázquez no le importaron las formas, su interés principal estaba centrado en aprobar la despenalización del aborto. La forma y fondo fueron lo de menos.

Varios temas saltan en relación a la aprobación de la iniciativa que comentaremos posterior-

mente.

### COMENTARIO DEL DÍA: CONFERENCIA DEL PRI EN NAUCALPAN.

#### ASISTE LA PLANA MAYOR, SI ASÍ SE LE PUEDE LLAMAR. LAS PRINCIPALES OPERADORAS DE LA DESASTROSA DERROTA JUNTAS.

En Toluca, Ana Lilia Herrera ya había intentado poner en la agenda algunos temas mediante conferencias de prensa. Con escasos resultados, eso de imponer a los medios de comunicación asuntos que le interesaban ya no le funcionó.

Así que tuvieron que cambiar la sede de su conferencia y realizarla en el Valle de México, sólo que eligieron un municipio en el que no les fue nada bien en lo electoral. En Naucalpan fue la cita y forzado o no tuvieron que mostrar la mínima presencia que mantienen.

Los temas fueron lo de menos. Nada que puedan solucionar o cambiar. Sólo dar a conocer posturas que no van a trascender.

Llamó la atención el hecho de que estuvieron por primera vez en su conferencia, las figuras principales del desastre electoral que se vivió recientemente. ¿Cinismo, poca vergüenza, o vivir en una realidad alterna que les haga creer que en verdad tiene peso lo que pueden decir Ana Lilia Herrera y Cristina Ruiz?

También estuvo Elías Rescala, finalmente. Es imposible saber si ya conoce bien su distrito, porque no regresó ni a dar las gracias donde votaron por él. Cuando habitantes del municipio vivieron hace unas semanas una contingencia que acabó con parte de su patrimonio, nadie vio al legislador en las zonas que más necesitaban.

Y la bancada del PRI. Todos juntos tratando de enviar un mensaje de unidad. Sólo que unos días antes, en la legislatura votaban de manera diferenciada.

#### PREGUNTA DEL DÍA: ¿QUÉ TAN CONFIABLE PUEDE SER UNA EMPRESA QUE REALIZA UN RANKING DE ALCALDES Y PONE EN QUINTO LUGAR ESTATAL A ANGÉLICA MOYA?

Resulta que dieron a conocer un ranking de alcaldes. El ejercicio lo hizo una empresa que se denomina Statical Research Corporation.

Evidentemente y no podía faltar que el senador, Enrique Vargas presumiera la clasificación y como no, si en el primer lugar figura la alcaldesa de Huixquilucan.

Pero entonces no podemos dejar de preguntar. ¿Qué tan confiable es esa empresa? Que Romina Contreras ocupe los primeros lugares podría no resultar una sorpresa, así pasa en otras encuestas.

Pero que en la clasificación figure Angélica Moya en el top 5 parece fuera de toda realidad.

Y sólo ponemos en consideración el tema de la inseguridad, sin contar con el hecho de que empresarios y colonos están molestos por el des empeño de la que curiosamente es una de las consentidas del mismo Enrique Vargas.

Al senador no le importó que Angélica Moya apareciera como una candidata con pocas posibilidades de ganar. La impuso y envalentonado decía que ganaría y que le ayudaría a resolver problemas de inseguridad.

Perdió y Naucalpan es el peor municipio en percepción de inseguridad, no en el estado, en el país, de acuerdo al INEGI. La misma encuesta la pone como una de las alcaldesas en las que menos confían. Dejará una deuda considerable con proveedores, ya no se aparece y a pesar de eso, Statical Research Corporation la pone en el quinto lugar. ¿Será confiable ese ranking?

Dicen los legisladores que con el objetivo de fortalecer el sistema de justicia estatal y adaptarlo a los cambios federales, diputadas y diputados de las bancadas de Morena, PT y PVEM en la LXII Legislatura del Estado de México, presentaron propuestas para modificar la Constitución Política estatal en lo referente al Poder Judicial.

Durante la sesión deliberante, presentaron una iniciativa que plantea que la ciudadanía sea la encargada de elegir a quienes aplicarán la ley y resolverán conflictos constitucionales.



## La Polémica

**Daniel Camargo Hernández**

danielcamargoreportero@gmail.com

Pero el tema lleva jiribilla, mientras eso sucede, el 7 de enero de 2025 el Congreso mexiquense decidirá quién presidirá el cargo de Magistrado Presidente del Poder Judicial en el Estado de México.

Los nombres de quienes suenan, se los he dado a conocer en diversas ocasiones, son magistrados y aspi-

ran a presidir el Poder Judicial, son 3 los principales, Alejandra Almazán Barrera, cercana al actual presidente Ricardo Sodi; Héctor Macedo, posible aliado de Duarte y Vázquez; y Luis Fernando Díaz Juárez, que todo apunta a que cuenta con el apoyo mayoritario de los 56 magistrados del Estado de México.

## Diputados decidirán presidente del PJ

Morena y aliados proponen que la convocatoria para la elección de magistradas y magistrados, juezas y jueces sea publicada dentro de los 30 días naturales siguientes al inicio del primer periodo ordinario de sesiones, del año previo a la elección. Se podrán postular hasta dos personas por cargo de magistrada o

magistrado, y hasta tres para el Tribunal de Disciplina Judicial.

En cuanto a los nombramientos de magistradas y magistrados del Tribunal de Justicia Administrativa enviados por el Poder Ejecutivo, la Legislatura tendrá 10 días hábiles para su aprobación. Si son rechazados, el Ejecutivo podrá hacer una segunda o tercera propuesta.

++++

Gracias por su lectura, los espero todos los días en cuestiondepolemica.com, y en mis redes sociales, ya lo sabe, que le vaya como se porte.

## DIÁLOGOS EN SILENCIO

### El eslabón más frágil

POR ROSALÍO SOTO

**E**L OPERATIVO DENOMINADO *Enjambre*, instrumentado por las autoridades federales y estatales, cimbró la estructura de algunos gobiernos municipales mexicanos y, sin duda, obligó a revisar las de otros, a unos días de que concluyan los trienios de las actuales administraciones locales.

**UNA ALCALDESA, UN** funcionario del DIF y cinco mandos policiales municipales, son los primeros involucrados de esta trama. Faltan por cumplimentar otras siete órdenes de aprehensión.

**LO QUE ES** una lamentable realidad es que los policías no gozan de la confianza entre la gente. Esto se puede

comprobar con los resultados que arrojó la Encuesta Nacional de Calidad e Impacto Gubernamental 2021 que realizó el INEGI.

**EN EL ESTADO** de México se ubican como los actores que generan mayor desconfianza en la sociedad con un 44.4%; los gobiernos municipales también están en el número cinco de esa lista con 23.9%.

**LLAMA LA ATENCIÓN** el operativo *Enjambre*, porque las actuales administraciones municipales están a poco más de un mes de terminar sus respectivos trienios. Sin duda, la acción ocasionará que las presidentas o presidentes municipales electos realicen los nombramientos de los titulares de los cuerpos policiacos, con el visto bueno de la autoridad estatal y federal, ya el secretario de Seguridad Estatal, Cristóbal Castañeda Camarillo, adelantó que en 26 casos se ha solicitado

revisión de perfiles. El número seguramente incrementará.

**VEREMOS A PARTIR** del primero de enero, cuáles serán los criterios que definan los perfiles de los mandos de las policías municipales.

**LA PREGUNTA QUE** se debe formular es: ¿Qué ocurre con los exámenes de control de confianza?. Se supone que deben contribuir a verificar que el personal activo actúe dentro del marco de conducta que dicta la normatividad institucional.

**LO OCURRIDO HACE** unos días confirma que los cuerpos de seguridad municipales son el eslabón más delgado por donde se rompe la cadena. La proximidad que tienen con la comunidad es mal entendida y es aprovechada por el crimen organizado para tejer sus redes.

**SERÍA INTERESANTE SABER** qué motiva a traicionar la legalidad para realizar actividades fuera del marco de la ley y ser seducidos por esa complicidad, quizá puede ser el tema económico o amenazas recibidas por parte de los grupos delincuenciales.

**LOS TEMAS DE** corrupción en los cuerpos policiacos municipales no distinguen rango. Desafortunadamente se dan en todos los niveles. Hay que recordar lo que ocurrió en Nicolás Romero en junio de 2024 cuando fueron detenidos diez elementos operativos que brindaban protección a una célula de un grupo criminal relacionada por lo menos en 16 homicidios; se encuentran vinculados a proceso.

**O EL CASO** de la detención de los mandos policiales de Tlatlaya, Coatepec Harinas y Aculco; el titular de seguridad pública municipal de Atlacomulco continúa prófugo. Los cargos son secuestro exprés, extorsión, pero sobre todo esa complicidad con la delincuencia organizada.

**ESAS DETENCIONES FORMAN** parte de la misma trama por lo que será importante atender las causas que originan ese tipo de conductas, esos problemas en las estructuras policiales, para corregir y en su caso sancionar.

@PERIODISTAMEX



**DIANA  
MANCILLA**

SIN TITUBEOS

## **Despenalización del aborto, primer paso en Edoméx, pero falta**

**E**n el Estado de México se dio el primer paso para las mujeres para decidir sobre su cuerpo con la despenalización del aborto. Pero no nos confundamos. Si bien es un gran avance, no basta con ello. Tendrá que haber todavía mucho más por parte de las y los diputados, así como del Ejecutivo estatal para alcanzar lo óptimo en este tema. Veamos por qué: Concepto: La despenalización del

aborto implica eliminar las sanciones penales establecidas en el Código Penal por la realización del aborto en determinadas circunstancias. No necesariamente lo convierte en un derecho o lo regula como un servicio médico accesible; simplemente evita que sea considerado un delito en ciertos casos. En los derechos humanos la despenalización está relacionada con la eliminación de barreras legales que

criminalizan a las mujeres y personas gestantes, garantizando su derecho a decidir sin temor a ser encarceladas o sancionadas.

En tanto, la interrupción legal del embarazo se refiere a la regulación específica de las condiciones en las que se puede interrumpir un embarazo de manera legal y segura dentro del sistema de salud. Suele estar limitada a un plazo gestacional y garantizar que las mujeres y personas gestantes tengan acceso a servicios médicos adecuados y gratuitos, en un marco legal definido. En los derechos humanos se basa en el derecho a la salud, a la autonomía reproductiva, y a la no discriminación, ya que establece un acceso efectivo a servicios seguros.

La despenalización del aborto en el ámbito legal implica la reforma del código penal estatal para eliminar la criminalización del aborto. En el alcance puede limitarse a casos específicos (e.g., violación, ries-

go para la vida de la madre) o extenderse a cualquier circunstancia. Su impacto social es trascendental pues reduce la persecución y encarcelamiento de mujeres y personas gestantes, pero no necesariamente garantiza acceso a servicios médicos seguros.

En el caso de la Interrupción Legal del Embarazo debe haber regulación sanitaria en términos de plazos gestacionales (en México, generalmente hasta las 12 semanas) y garantiza el acceso a servicios médicos. Debe haber un acceso efectivo que se enfoca en proveer procedimientos médicos seguros y gratuitos en instituciones de salud pública.

En materia de protección jurídica garantizará que la interrupción se realice sin repercusiones legales para las

personas gestantes ni los profesionales de la salud. Mientras que en perspectiva de género considera la desigualdad estructural que enfrentan las mujeres y personas gestantes, promoviendo políticas que reduzcan estas brechas.

En un marco de derecho constitucional, la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) ha establecido que la criminalización absoluta del aborto viola los derechos a la igualdad, a la salud, y a la autonomía reproductiva, lo que refuerza la importancia de la interrupción legal del embarazo como política pública. Así que todavía tienen mucho por hacer las y los legisladores y el gobierno estatal. Ojalá no tarden. ●

**Si bien es un gran avance, no basta con ello. Tendrá que haber todavía mucho más por parte de las y los diputados, así como del Ejecutivo estatal para alcanzar lo óptimo en este tema**



## Derecho de Picaporte

**Alfonso Godínez Mendiola**

### 62 Legislatura cumple a mujeres...

Con la recién aprobada despenalización del aborto, el Congreso Local cumple a las mujeres mexicanas y se derrota al conservadurismo que había logrado doblegar a las 60 y 61 Legislaturas, principalmente a Morena, entonces coordinado por Maurilio Hernández, pues en 2018 tuvo la mayoría absoluta para su aprobación y no se atrevió. Quedan saldadas las cuentas pendientes en la agenda progresista, pues solo faltaba el libre derecho de la mujer a decidir y los matrimonios homosexuales aprobados el año pasado, por lo que, aunque sea de manera tardía, el EDOMEX se pone a la par de entidades como la CDMX... NOTAS CORTAS: Respecto a la lucha de las mujeres por su derecho a decidir sobre sus "cuerpas" (dicen ahora) justo es reconocer a las legisladoras que siempre encabezaron esta causa Paola Jiménez Hernández. Ni modo, honor a quien honor merece ¿qué no?.. Continuando con el Legislativo Estatal, tenemos la ligera sospecha de que la 62 Legislatura le aprobará sin contratiempo alguno el Paquete Económico 2025 al Ejecutivo encabezado por la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez... A propósito, vaya agarrón de pronóstico reservado que se viene al interior de la bancada del PRI en la diputación local. Luego les damos los detalles... "El Poder de Servir no se dice, se actúa" dijo la Gobernadora Delfina Gó-

**El senador panista Enrique Vargas del Villar, reconoció los resultados del operativo "Enjambre" del pasado fin de semana en la entidad y aseveró que son necesarios en todo el país**

mez Álvarez al entregar 9.5 mdp a 44 Instituciones de Asistencia Privada... Gran éxito tuvo el Festival Abarrotero encabezado por la titular de la Sedeco, Laura González Hernández en la que estuvieron presentes empresarios y alcaldes de la región, así como lo más importante, compradores... El senador panista Enrique Vargas del Villar, reconoció los resultados del operativo "Enjambre" del pasado fin de semana y aseveró que son necesarios en todo el país. Lejos de asumir una actitud partidista, optó por la madurez política, al comentar que felicitó al secretario de Seguridad del Gobierno Federal, Omar García Harfuch... Excelente jueves, raza... gordinezalfonso@hotmail.com



## El pico del pollo

**Alfredo Albiter Sánchez**  
alfredo.albiter@capitalmedia.mx

Sin cultura

A todo lo platicado sobre la actuación del alcalde emergente de Toluca, Juan Maccise Naime, debemos sumar una pieza que le llegó a este alado vía correo electrónico. Se trata de una persona con nombre y apellidos, dirección y residencia en la capital mexiquense, una ciudad que alguna vez fuera admirada por su belleza y limpieza, hoy está convertida en un muladar y un gran bache... Te la comparto, ya decidirás si coincides con lo plasmado o no. "Juanito Maccise Naime, terminó hasta con la cultura. De tajo, frenó todo lo hecho para proyectar a Toluca en materia artística y turística, de paso, le dio en la torre a la economía del municipio al no fomentar ni siquiera la única fiesta de sus habitantes: la Feria del Alfeñique. Logró lo impensable, unificar a todos los toluqueños... pero en su contra. Sus gobernados opinan sin duda alguna, es el peor alcalde dentro de las 20 ciudades más pobladas del país. Se avecina el fin de año y en Toluca, la ciudadanía pide a gritos ya se vaya el gobierno municipal suplente, entre muchas otras cosas, por su incapacidad de atender el tema de la falta de agua, de dar mantenimiento

a las calles y de ofrecer los servicios de calidad que la capital del estado más importante del país merece. Pero hay un rubro que no es menos importante y retrata al infumable alcalde en toda su naturaleza mediana y miope: la vocación cultural de Toluca. En su afán de parecer austero (ya comprobamos que no lo es), mantenerse sumiso y gris ante los ojos del gobierno estatal, optó por sacrificar la única fiesta que Toluca tenía, como una nueva forma de proyectar a la capital mexiquense...La Feria del Alfeñique 2024, fue una de las más insípidas que hemos tenido, pasó desapercibida. Y no sólo nos referimos a los dulces, sino del potencial turístico y artístico que tiene la ciudad. En la timorata actitud del alcalde y su mediocre equipo de cultura, se disminuyó inexplicablemente el tiempo de exposición de dulces en los portales, y con ello, se mermó la derrama económica que reciben los comerciantes fijos y semi-fijos de la capital...Tampoco hubo espectáculos masivos para la gente, parece que ante su incapacidad de recaudar y su pésima visión de administrador público, la única solución

viable era limitar el acceso a la cultura, argumentando, él prefería la visión tradicional de ir a comprar su calaverita al centro y poner ofrenda en su casa. ¿Qué culpa tenemos usted y yo de que Juanito quiera revivir las quimeras de su infancia clasemediera ochentera? Yo creo que ninguna. Toluca necesita un alcalde con visión y no con añoranzas, nos urge un liderazgo que pueda llevar a la capital al siguiente nivel, alguien que sepa que el municipio son 48 delegaciones y no sólo el Centro Histórico, que dicho sea de paso, es sólo la cuna de unos cuantos empresarios trasnochados que esperan el alcalde se haga cargo del ambulante. Urge de la mano del desarrollo económico, se combata la pobreza, se mejore la infraestructura y se genere mejor calidad de vida a la población, aquí la cultura se debe usar como un detonante que atraiga ojos inversionistas, de artistas y empresarios que quieran crecer y no regresar a las glorias de una Toluca que ya no es una tacita de plata, sino el hogar de más de un millón de personas"...Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Shalom.



**RICARDO  
MORENO**



## Injusto e inequitativo disminuir participaciones federales al Estado de México

**L**a disminución en un 9% de las participaciones federales para el Estado de México, contempladas en el Proyecto del Presupuesto de Egresos de la Federación 2025, representa un trato injusto e inequitativo para los mexiquenses, considerando la enorme contribución a la economía nacional que la entidad realiza, además del reto que representa atender las necesidades derivadas del acelerado crecimiento poblacional generado por perso-

nas que han dejado de habitar la Ciudad de México. Tan sólo por estas dos razones, el trato fiscal debería ser distinto.

Más aún: el decremento del 9% proyectado, no es del 9% en términos reales, sino que podría ser de hasta el 16%, porque no está considerando los efectos de la inflación, de tal suerte que no son lo mismo los pesos de este año, que los pesos del año entrante, si se le acumula la inflación que estará alrededor del 6 o 7% al cerrar este

año. El ejecutivo federal no ha tomado en consideración que el Estado de México es el que más apoyo requiere, no solamente por el tamaño de la población, sino porque durante décadas hemos sufragado los gastos de la Ciudad de México. Ha sido el Edomex quien ha financiado el desarrollo de la Ciudad de México, entre otras cosas, por ejemplo, a través de las dotaciones de agua tanto del sistema Cutzamala, como de la cuenca del Río Lerma y esto no ha sido recompensado adecuadamente en ningún fondo compensatorio por parte del gobierno federal.

De la misma forma, salvo el tema de la infraestructura del Aeropuerto Felipe Ángeles, la conectividad hacia la Ciudad de México y la conectividad con el aeropuerto internacional de la Ciudad de México, realmente no se han cubierto las necesidades de las diversas regiones del Estado para la creación de infraestructura y proyectos de inversión que permitan un crecimiento ordenado y, sobretudo, un crecimiento proporcional en todo el Estado de México.

Sobre todo, hay que decirlo, en el Valle de Toluca se ha dejado de invertir a través de los fondos metropolitanos desde hace prácticamente 10 años y esto, desde luego, nos tiene en un problema muy muy severo, que no ha sido visto por la Federación.

Hoy el gobierno federal tiene la gran oportunidad de repotenciar el desarrollo industrial que ya se tiene en Toluca, darle viabilidad al proyecto no solamente del tren interurbano, sino su conectividad con el aeropuerto internacional de Toluca y, consecuentemente también, con la aduana interior que se encuentra en la jurisdicción del municipio.

Además de que esta zona metropolitana de Toluca, una de las más importantes del país, requiere una nueva proyección para reindustrializar y aprovechar la infraestructura instalada, como la

amplia red de universidades y tecnológicos que actualmente están produciendo capital humano con alto grado de especialización, tanto en materia de desarrollo tecnológico, como científico. Con la desfortuna que alrededor del 40% de quienes egresan, se están yendo a otras entidades del país, con lo cual nosotros estamos subsidiando la inversión más cara que puede hacer un Estado, que es precisamente la educación.

Es decir, estamos dotando de mano de obra calificada a otros estados de la República y no se nos compensa en absoluto, por lo tanto, el gobierno federal debiera arraigar a los jóvenes mediante el desarrollo industrial y la generación de fuentes de empleos bien remunerados. Reitero, se necesita aprovechar y detonar la infraestructura con la que ya se cuenta, modernizar y potenciarla...

Escanea el código para acceder a

texto completo



**Porque nos corresponde, porque hemos hecho la tarea, porque este valle ha dotado al país de una enorme riqueza y que no se nos ha compensado adecuadamente**

## SALA DE CONSEJO

ARNULFO  
VALDIVIA

@arnulfovaldivia

## Sin México

**L**as piezas empiezan a moverse de manera extrañamente estratégica. La revisión del Tratado de Libre Comercio entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC) se aproxima, marcando el inicio de una compleja partida de póquer entre los socios comerciales. El primero en mover en falso fue Canadá, que abrió abruptamente su juego, filtrando a través de distintos actores una sucia estrategia: sugerir que renegociarían el tratado, buscando dejar fuera a México. Por burda y básica, la movida es obvia: saben que eso es casi

imposible, pero aventaron la carta para intentar construir una postura de negociación más fuerte.

Dicen que cae más rápido un hablador que un cojo, y así les sucedió a los canadienses a principios de esta semana, cuando tuvieron que correr de nuevo a abrazar a su incómodo socio, México, después de que Donald Trump amenazara con imponer aranceles a ambos países. Fue ahí que se dieron cuenta de que, más que su enemigo, México puede y debe ser su aliado. El discurso se moderó y ahora resulta que los canadienses adoran a los mexicanos.

Ya subido en una objetiva arrogancia, me temo que algo similar le va a terminar pasando a Donald Trump quien, al igual que los canadienses, piensa que puede vivir sin México, cuando la realidad es que no. Si bien es cierto que a partir de la era del libre comercio México ha mantenido un constante superávit comercial con los Estados Unidos, que es algo que le molesta profundamente a Donald Trump, también es muy real que hoy somos el principal comprador de productos estadounidenses en el mundo, con un volumen que excede los 320 mil millones de dólares.

Por si esto fuera poco, los estados más

trumpistas son los que más dependen de venderle a México. El extremo viene curiosamente de Texas, uno de los estados actualmente más republicanos y antimexicanos. Texas nos vende 272 mil millones de dólares, algo así como el 85% de las ventas totales a nuestro país. Además de esto, estados como Ohio, Michigan y Florida, que representan el voto duro de Trump, también dependen en sus exportaciones del mercado mexicano. Es así como por conveniencia pura y dura México continuará indisolublemente ligado a los Estados Unidos, quiera o no quiera Trump.

Esto no quiere decir, por supuesto, que la revisión del T-MEC vaya a ser sencilla. Trump buscará convertirla en una renegociación. Sin embargo, la realidad económica impondrá sus límites. Ni Canadá ni Estados Unidos pueden permitirse ignorar que México es más que un socio comercial; es un engranaje esencial en la maquinaria económica de Norteamérica. Por eso, más allá de la retórica política, la ceguera canadiense y trumpista terminarán estrellándose una y otra vez con una dura realidad: que sin México, simplemente, no pueden vivir. Y este es el análisis trinacional de tu Sala de Consejo semanal. —